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Впервые в бюджете города финансирование на реа-
лизацию программ по наказам избирателей урезали 
на 50 процентов. Вместо ожидаемых двух миллионов 
рублей на каждый округ выделят по миллиону. Раньше 
эти деньги шли на обустройство детских площадок, 
асфальтировку дворовых территорий, помощь детса-
дам и школам. Какие статьи расходов в бюджете Пен-
зы еще пришлось урезать? 

стр. 2»

1300 наруше-
ний в содержании 
дорог выявили 
пензенские проку-
роры за год

 1,5 тонны  
подарков отправят 
из пензы в донбасс

 300 кг шоко-
лада привезли на 
выставку в пензу
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Что приготовить на 
новогодний стол?

стр. 
6»



32

голос улицы

2

отправьте
СмС-сообщение на номер

89273758590
– либо напишите 
нам по эл/почте:  

g_penza@inbox.ru
ищите нас в Facebook, вконтакте и Twitter

режим экономии
Наши читатели долж-

ны знать, как будет жить 
город в следующем году. 

В настоящее время 
идет подготовка к при-
нятию бюджета Пензы на 
2016 год. Уже прошли де-
путатские комиссии, про-
ект бюджета направлен 
на публичные слушания, 
которые состоятся 16 де-
кабря.

Начать следует с доход-
ной части. Она составит 
порядка 9,75 миллиарда 
рублей, что на 6,8%, или 
на 716 миллионов, мень-
ше плановых показателей 
2015 года. Проще говоря, 
денег стало значительно 
меньше, хотя потребность 
в них не уменьшилась. В 
сложившейся ситуации 
городской бюджет мож-
но считать очень и очень 
напряженным. Стоит от-
метить, что 52% доходной 
части – это безвозмездные 
перечисления из бюдже-
тов других уровней, то 
есть с собственными дохо-
дами дела у нас не очень. 
На этом фоне не удиви-
тельно сокращение рас-
ходной составляющей.

Что не может не огор-
чать нас, простых горо-
жан, так это сокращение 
средств по депутатским 
программам, которые 
формируются по наказам 
избирателей. Вместо уже 
привычных двух миллио-
нов рублей, не первый год 
выделяемых на каждый 
округ, сохранили толь-
ко один миллион. Самая  
прозрачная для жителей 
и самая справедливая с 
точки зрения распределе-
ния бюджетных средств 
программа пострадала в 

первую очередь. С этим 
не согласны многие де-
путаты, и данный вопрос 
находится на рассмотре-
нии. 

Следующий, на наш 
взгляд, интересный мо-
мент – это субсидиро-
вание троллейбусных 
перевозок. На покрытие 
затрат троллейбусного 
парка, вызванных разни-
цей в тарифах, будет на-
правлено 132 миллиона 
рублей, еще 12 миллио-
нов потратят на выплату 
лизинговых платежей за 
новые троллейбусы. То 
есть городские власти, не 
имея достаточно средств 
в бюджете, сокращая 

программы, реально ме-
няющие жизнь горожан, 
одновременно сохраня-
ют очень дорогой для 
бюджета, но низкий для 
пассажиров тариф на по-
ездку в троллейбусе. Тем 
самым на электрический 
транспорт привлекается 
большее число пассажи-
ров, нагрузка на бюджет 
возрастает.

Помимо этого, в бюдже-
те не заложены затраты 
на компенсацию проезда 
льготников. Перевозчики 
будут вынуждены снова 
доказывать в судебных 
инстанциях, что честно 
заработали деньги, и в 
лучшем случае увидят их 

через три года. Это никак 
не облегчает и так непро-
стую ситуацию с обще-
ственным транспортом в 
городе.

В то же время в Пензе 
ничего не делается для 
сокращения численности 
муниципальных служа-
щих. Невзирая на посла-
ние президента и слова 
председателя Правитель-
ства РФ о сокращении 
затрат на содержание 
аппарата как минимум 
на 10%, мы видим совсем 
незначительное сокраще-
ние по ряду позиций, а по 
некоторым  управлениям 
– увеличение штатов.

На содержание управ-

ления транспорта и свя-
зи предусмотрено около 
семи миллионов рублей, 
на каждую районную ад-
министрацию – от 26 до 
28 миллионов. К слову, на 
питание детей в школах и  
детских садах в бюджете 
заложили всего 18,7 мил-
лиона рублей. Может, 
все-таки лучше кормить 
детей, а не чиновников?

Мы уже обращали вни-
мание на проблему соби-
раемости арендной пла-
ты за землю. Подобные 
выводы содержатся и в 
заключении контрольно-
счетной палаты к проекту 
бюджета на 2016 год. По-
ступления от арендной 

платы заложены в разме-
ре 405 миллионов рублей, 
а договоров уже заклю-
чено на 465 миллионов. 
Хочется спросить: где же 
60 миллионов? Админи-
страция заранее готова 
не работать и не собирать 
арендную плату по уже 
заключенным договорам? 
В бюджет не заложены и 
поступления по сформи-
ровавшейся задолжен-
ности за аренду земли. 
Это ни много ни мало 307 
миллионов. Что, уже про-
стили или забыли?

Конечно, проще изна-
чально заложить низкое 
качество работы: не ду-
мать о том, кому и зачем 
безвозмездно передается 
в пользование недвижи-
мое имущество, как ра-
ботают муниципальные 
предприятия. Кстати, бо-
лее 30% из них убыточны, 
а те, что еще шевелятся, 
не отличаются высоким 
качеством оказываемых 
услуг.

Бюджет еще не при-
нят в окончательном ва-
рианте, но уже сейчас 
видно, что если город 
будет «ехать по старым 
рельсам», то до светлого 
будущего мы доберемся 
не скоро. Надо что-то ме-
нять в подходе к реше-
нию городских проблем, 
и многие это понимают. 
Остается надеяться, что 
кадровые перестановки в 
мэрии подарят надежду 
на лучшее.

сергей Воронин

 если город будет «ехать по старым 
рельсам», то до светлого будущего 
мы доберемся не скоро.  
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Округ № 14 располо-
жен в центре города (ули-
цы Суворова, Бакунина, 
Луначарского), а значит, 
в центре внимания. Каж-
дый обладатель депутат-
ского мандата расценил 
бы подобную территорию 
как подарок судьбы. Хотя, 
возможно, и наоборот: 
округу повезло с депута-
том.

Алексей Шуварин – 
один из самых заметных 
старожилов городской 
Думы. Заседания комиссии 
не обходятся без его точных 
и глубоких наблюдений, 
лишенных популизма. По 
профессии он адвокат, по-
этому привык защищать 
права и отстаивать гаран-
тированные законом сво-
боды.

– Глобальных задач не 
решаем. Но все мы – люди 
и живем мелочами, из них 
соткана наша жизнь, – го-
ворит Алексей Шуварин.

Его общественная при-
емная в здании админи-
страции Железнодорож-
ного района открыта пять 
дней в неделю, в рабочие 
часы здесь можно застать 
помощника депутата. На-
талья Павловна Маркина 
аккуратно ведет журнал 
обращений. Почти по каж-
дому подшито увесистое 
дело с заявлениями в раз-
ные инстанции и офици-
альными ответами.

– Буквально сегодня ре-
шилась проблема, которая 
тянется с 2010 года. На 
улице Ухтомского расчис-
тили лесополосу вдоль же-
лезной дороги от зарослей 
и мусора. Эта территория  
никому не принадлежала. 
По документам земля отно-
силась к «зонам открытых 
пространств» и не состоя-
ла на кадастровом учете. 
Правоустанавливающие 
документы в администра-
ции города отсутствовали. 
После длительных разби-
рательств и выездных со-
вещаний удалось добиться, 
чтобы лесополосу в центре 
города привели в порядок.

В доме № 28 по улице 
Луначарского существова-
ла проблема с платежами 
за отопление. После про-
верки выяснилось, что рас-
положенный на первом 
этаже дома магазин не по-
лучал квитанции за тепло. 

Сумму разбрасывали на 
всех жильцов. Перепла-
ченные ими деньги уда-
лось вернуть после долгих 
разбирательств.

Жителям дома № 23а 
по улице Дзержинского 
депутат помог ускорить ка-
питальный ремонт. Много-
этажка уже простояла пол-
века, но по региональной 
программе замена системы 
теплоснабжения была на-
мечена на 2040 год.

– Система общедомово-
го отопления расположена 
на чердаке, возникла ава-
рийная ситуация, могло 
затопить весь дом, – рас-
сказывает старшая по дому 
Татьяна Стешкина.

Первый, к кому они об-
ратились за помощью, 
был их депутат Алексей 
Шуварин. Он направил 
запросы в региональное 
министерство ЖКХ и Гос-
жилстройинспекцию. В 
итоге удалось доказать не-
обходимость внеочередных 
работ по капремонту. В на-
стоящее время они выпол-
нены в полном объеме.

Работа по обращениям 
граждан ведется постоян-
но. Безработные соседи 
угрожают жизни – участ-
ковый провел беседу. Нет 
освещения в подъезде дома 
№ 7 по улице Луначар-
ского – отремонтировано 
силами управляющей ком-
пании. У дома № 133 по 
улице Суворова нарушена 
теплоизоляция теплосети – 
проведены восстановитель-
ные работы.

Проблемы у жителей 
округа № 14 те же, что и  в 
других районах: ЖКХ, ямы 
на дорогах, благоустрой-
ство дворов, есть жалобы, 
касающиеся сферы обра-

зования и здравоохране-
ния. В этом году депутат 
Шуварин рассмотрел более 
70 обращений, за преды-
дущие созывы более 350 
положительно решенных 
вопросов.

В рамках депутатской 
программы каждый год 
проводится асфальтиров-
ка дворовых территорий и 
пешеходных зон. Работы 
осуществляются планомер-
но, благодаря этому рай-
он выглядит достаточно 
ухоженным. Асфальтовые 
тропинки проложены к 
образовательным учреж-
дениям, к контейнерным 
площадкам. Широкий 
удобный тротуар вдоль 
улицы Луначарского напо-
минает бульвар. По удоб-
ству для пешеходов друго-
го такого в городе не найти. 

«Праздник нашего дво-
ра» стал доброй традицией 
в округе. На нем вруча-
ются грамоты активистам 
микрорайона. Депутат тес-
но работает со школами и 
детсадами. Во дворе шко-
лы № 35 по его инициативе 
установили уличные тре-
нажеры, на которых могут 
заниматься жители со всей 
округи. Лучшим выпускни-
кам каждый год вручаются 
премии от имени депута-
та городской Думы. Под-
держиваются победители 
олимпиад, талантливые и 
одаренные дети.

Старшие по домам и 
председатели уличных ко-
митетов, с которыми нам 
пришлось пообщаться, в 
один голос утверждают, что 
с депутатом им повезло. А 
как оценивают деятель-
ность народного избранни-
ка рядовые горожане, чи-
тайте в следующем номере.

говорят, что с нового 
года снова подорожает 
осАго. Так ли это?

Эдуард, Пенза
банк россии не пла-

нирует в 2016 году резко 
повышать базовый тариф 
осаго. об этом заявил 
директор департамента 
страхового рынка цБ РФ 
игорь Жук. планируется 
ввести новый коэффи-
циент, который повысит 
тариф осаго для води-
телей, имеющих штрафы 
за нарушение пдд.

за последнее время 
полис осаго дорожал 
дважды – в октябре 2014 
года и апреле 2015-го в 
среднем на 60 процен-
тов. до этого тариф не по-
вышался с 2003 года.

***
Хотели поздравить шефа 

с наступающими празд-
никами, но вспомнили, что 
бюджетникам запрещено 
принимать подарки. Неуже-
ли даже в Новый год?

ольга, Пенза
в канун праздников 

Минтруд России направил 
в органы исполнительной 
власти субъектов рФ напо-
минание. в нем говорится 
о запрете дарить и полу-
чать подарки лицам, заме-
щающим государствен-
ные и муниципальные 
должности, служащим 
банка россии, работни-
кам госкорпораций. в со-
ответствии с гражданским 
кодексом им запрещено 
получать подарки от физи-
ческих и юридических лиц. 
исключения могут состав-
лять подарки, полученные в 
ходе протокольных меро-
приятий или служебных ко-
мандировок, если их стои-
мость меньше трех тысяч 
рублей. более дорогие 
подарки признаются соб-
ственностью российской 
Федерации, субъектов рФ 
и муниципальных обра-
зований. воспользоваться 
такими подарками ука-
занные лица могут только 
после их выкупа. если по-
дарок расценивается как 
взятка, предусмотрена 
уголовная ответственность.

Уважаемые горожане!
если у вас назрел по-

настоящему больной вопрос 
и вы затрудняетесь найти на 
него ответ, обращайтесь. ре-
дакция «горожанина» всегда 
придет на помощь! 

Звоните: 25-85-90

кто о чем

2

Под ПРицелоМ

3

в центре внимания

вСтреча С иЗбирателями на Ул. герцена, 14



54

Жители Заводского 
района предпочитают 
оставаться в аварийных 
домах, чем переезжать в 
необжитый микрорайон 
«Заря-1». Хотя аварий-
ными некоторые из них 
можно назвать с натяж-
кой. 

В Заводском районе 
активно ведется жилищ-
ная застройка. На смену 
деревянным и кирпич-
ным баракам приходят 
нарядные высотки. Зем-
лю практически в цен-
тре города с развитой 
инфраструктурой можно 
назвать лакомым куском. 
Однако прежде чем воз-
водить здесь новые дома, 
необходимо расселить 
ветхий жилой фонд. Но 
местные жители не горят 
желанием оставлять об-
житое место.

«Горожанин» встретил-
ся с жителями Заводского 
района, чтобы выяснить, 
как соблюдаются их пра-
ва при переселении из 
ветхого жилья.
между строк

Процедура расселе-
ния, по мнению юристов, 
проходит с явными на-
рушениями федерально-
го законодательства. На 
руках у жителей дома  
№ 9 по улице Фрунзе нет 
практически ни одного 
официального докумен-
та, а главное, нет акта о 
признании жилья ава-
рийным. В тексте письма 
из администрации Пензы 
этот документ упоминает-
ся, но вложить его в кон-
верт, видимо, забыли.

По закону переселен-
цам помимо готовых квар-
тир могут предложить 
другой вариант – выкуп 
жилья. Мэрия готова 
компенсировать лишь 
стоимость квартиры, без 
учета земли, на которой 
стоит дом. Большин-
ство жильцов оформили 
в собственность долю в 
общедомовом земельном 
участке и резонно требу-
ют компенсацию за не-
движимое имущество. 
Но мэрия им отказывает. 

Однако согласно пункту 
7 статьи 32 Жилищного 
кодекса РФ в сумму воз-
мещения включаются ры-
ночная стоимость жилого 
помещения, рыночная 
стоимость общего имуще-
ства в многоквартирном 
доме, убытки, которые 
несет собственник в свя-
зи с изменением места 
проживания, в том числе 
упущенная выгода. Не-
ужели муниципальные 
служащие не читали за-
кон?
Ссылка на окраину

Для переселенцев стро-
ят новые дома в микро-
районе Заря-1, который 
с недавних пор отнесен к 
городской черте. 

– Мы не против рассе-
ления, мы против пере-
езда в Зарю, – объясняет 
жительница дома № 9 по 
улице Фрунзе Татьяна 
Кулакова. – В 2008 году 
мы провели независимую 
экспертизу, износ нашего 
дома – 82 процента. По-
сле того как построили 
Гагаринский путепровод 
и многоэтажки на улице  
Ленина, грунт заметно 
просел, поднялась вода, 
и теперь жители первых 
этажей страдают. Но мы 
отказываемся уезжать из 
этого района.

– Я воспитываю ребен-
ка одна, дочери десять 
лет. Ни кружков, ни сек-
ций, ни даже нормально-
го магазина или аптеки в 
Заре нет. Чтобы добрать-
ся до нашей школы, при-
дется ехать с пересадкой, 
а мне на работу – еще с 

двумя, – говорит другая 
вынужденная переселен-
ка Ольга.

Согласно официаль-
ным письмам из мэрии, 
под которыми стоит под-
пись заместителя главы 
администрации Пензы 
Юрия Ильина, «Заря 
является новым райо-
ном развития города, где 
предусмотрена вся необ-
ходимая для жизни граж-
дан инфраструктура». На 
деле речь идет о паре ма-
газинчиков, узкой двух-
полосной дороге и типич-
ной сельской школе.

Кстати, в ближайшее 
время заметных перемен 
в Заре не ожидается. По-
правку в бюджет на 2016 
год, касающуюся выде-
ления 15 миллионов на 
строительство дороги до 
поселка Нефтяник, кото-
рая проходит через Зарю, 
в проект документа вно-
сить не стали, аргумен-
тируя это тем, что сумма 
слишком маленькая, она 
не решит проблему. Жи-
телям Зари обещали к 
2017 году построить но-
вую школу и детский сад. 
Но в проекте бюджета за-
траты на эти цели тоже 
пока не утвердили.

Депутатский запрос
По обращениям жи-

телей депутат городской 
Думы Ирина Воронина на-
правила несколько запро-
сов. В частности, комиссию 
по бюджету, финансовой 
и налоговой политике она 
просит рассмотреть вопро-
сы об определении и пре-
доставлении суммы выку-
па жителям расселяемых 
домов взамен изымаемых 
жилых помещений. А ко-
миссию по местному само-
управлению – о наличии 
жилых площадей для пере-
селяемых граждан, за ис-
ключением микрорайона 
Заря, и о сроках строитель-
ства детских садов, школ, 
медицинских учреждений 
и прочих объектов соци-
альной инфраструктуры. 
Хотелось бы увидеть доку-
менты, подтверждающие, 
что строительство совпада-
ет со сроками реализации 
программы по переселе-
нию граждан.

Жители, не согласные 
на расселение, могут от-
стаивать свои интересы в 
суде. Можно подать иск о 
признании дома пригод-
ным для проживания либо 
иск о признании действий 
администрации незакон-
ными. Последний вариант 
позволит через суд полу-
чить все необходимые до-
кументы, которые на руки 
жителям не выдали. 

Не стоит забывать, 
программа по переселе-
нию граждан призвана 
удовлетворить именно 
потребности населения, 
обеспечить людей благо-
устроенным жильем и тем 
самым создать лучшие ус-
ловия для жизни. 

дАВАйТе РАзБеРеМся

4 5

кстати
жители дома № 27 по улице привокзальной оказа-

лись в аналогичной ситуации. 7 июня 2008 года дом был 
признан аварийным. однако собственники жилья не со-
гласились с таким заключением и на свои деньги про-
вели независимую экспертизу, по ее результатам фи-
зический износ здания составил 50 процентов. жилые 
помещения признали пригодными для проживания. те-
перь горожане намерены отстаивать свои интересы в 
суде, чтобы остаться в старых квартирах.

Фото «горожанина»
жители Дома № 9 по Улице ФрУнЗе откаЗываютСя от перееЗДа

новоселье со слезами на глазах
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– Почему в декабре идет дождь? 
Так хочется пушистого снега и за-
дорного морозца. Неужели они 
потерялись в пути?

– У Зимы тоже бывает плохое на-
строение. Вот вы хорошо себя вели 
в этом году? Давайте подумаем, как 
мы прожили год, подведем итоги, 
проанализируем. А потом улыб-
немся друг другу, и все непременно 
наладится и прояснится – и в душе 
и за окном.

– Обычно под Новый год по 
городу то тут, то там мелькают 
Деды Морозы и Снегурочки. А 
Зима в городе одна. Как родился 
этот образ?

– Зима – это группа поддерж-
ки Деда Мороза. Она первая 
приходит в город, замораживает 
невзгоды, наводит красоту, про-
кладывает мосты между сердца-

ми... Первый раз в этом образе я 
предстала на Олонецких играх, и 
он мне пришелся по душе. К Сне-
гурочке я отношусь как к дочке. 
Кстати, моя настоящая дочка Да-
ниэлла – Снегурочка.

– А Дед Мороз кем вам прихо-
дится? Вы случайно не в браке?

– Ну что вы, мы просто друзья… 
Мой супруг на всех праздниках 
остается за кадром – он фотограф. 
В этом году мы отпразднуем 25 лет 
совместной жизни. Кстати, свадь-
ба у нас была новогодняя – 29 де-
кабря. Мы из загса сразу отправи-
лись на елки. Так и хороводим вот 
уже четверть века. Я ни капли не 
пожалела, что мы вместе. Любой 
другой не вынес бы моего сурового 
характера. Сердце у меня горячее! 
(Смеется). А с мужем я могу быть 
сама собой. 

– Какие чудеса в жизни вам 
удались?

– Был замечательный конный 
клуб, который однажды предложил 
нам безвозмездно скакуна, и мы на 
нем объехали все детские дома, дру-
зей и знакомых. Просто катались по 
городу и поздравляли прохожих. И 
в ответ нам улыбались, махали ру-
кой. Особенно водители были при-
ятно удивлены, сигналили вслед. 
Чудо случается, когда его совсем не 
ждешь. А оно раз – и перед тобой. 
Вот это здорово! Люблю спектакли, 
постановки, сама их придумываю. 
Порыв от сердца должен идти, а 
когда тебя «ставят на табуретку» и 
ждут чуда… Нет, не получается.

Если серьезно говорить об успе-
хах, я очень рада, что в Пензе уже в 
12-й раз накануне Нового года про-
ходит открытый фестиваль – кон-
курс детского и юношеского эстрад-
ного творчества «Изумрудный 
город». Я являюсь председателем 
оргкомитета. Каждый год мы соби-
раем сотни талантливых детей, и то, 
что они делают, – настоящее чудо.

Со мной тоже недавно произо-
шло чудо. Я посетила мастер-класс 
по живописи маслом. Сама от себя 
в шоке. Это же диво дивное! Зато 
теперь я знаю, что дарить близким 
людям.

– Как вы отмечаете Новый год?
– СМС, лайки, репосты – это, ко-

нечно, хорошо. Но живое общение 
лучше. Я люблю обниматься! Со-
брать гостей, красиво сервировать 
стол, украшения придумать, ма-
ленькие подарочки каждому. Празд-
ник складывается из мелочей, упу-
стишь мелочь – потеряешь главное. 

– Что вы хотели бы пожелать 
себе и нашим читателям в празд-
ники?

– Новый год – это тот самый 
момент, когда все можно начать с 
чистого листа. Оставить на белом 
пушистом снегу свой след. Чтобы о 
вас хорошо вспоминали. И давайте 
побольше улыбаться! Зима вам уже 
подмигнула.

илья Петров

Накануне новогодних праздников Зимушка-Зима с метелями и вью-
гами въехала в Пензу на вороном скакуне, чтобы поднять настроение 
горожанам. Но почему-то в этом году зима в Пензе «раскисла». Как 
поднять себе настроение перед праздниками? Легко ли работать вол-
шебником? «Горожанин» с пристрастием расспросил об этом красави-
цу Зиму – Регину Сушкову.

4 5

НАРодНое иНТеРВью

проказница Зима

Фото иЗ архива р. СУшковой

ДЕД  МОРОЗ  И  
СНЕГУРОЧКА  
НА  ДОМ

http://dedmorozvpenze.ru/    тел: 399-009тел: 399-009
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ЭТо иНТеРесНо
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праЗДник Для питомцев
В радостных хлопотах 

не забывайте, что неко-
торые новогодние атри-
буты и традиции могут 
причинить вред вашим лю-
бимцам. Как уберечь их, 
рассказывает ветеринар 
светлана ивашкина.

«дождик», мишура и 
серпантин сильно травми-
руют кишечник животного. 
ни в коем случае не ста-
райтесь самостоятельно 
вытянуть дождик. помочь 
сможет только ветеринар.

животные могут отра-
виться продуктами со сто-
ла. следите, чтобы гости не 
угощали ваших питомцев 
копченостями, сладостями, 
шоколадом, орехами и ал-
коголем.

в новогодние дни до-
машние любимцы страда-
ют от стресса из-за взрывов 
петард и фейерверков. ис-
пользуйте за пять дней до 
праздника успокоительные 
препараты. на прогулке 
не спускайте животное с 
поводка. от страха соба-
ка может побежать «куда 
глаза глядят», потеряться или 
попасть под машину. 

ЧТоБы ЖиВоТНое 
Не ПосТРАдАло

 замените стеклянные 
украшения на пластмас-
совые.

 обработайте прово-
да гирлянды отпугивающим 
средством (продается в зо-
омагазине).

 не оставляйте без 
присмотра елку с включен-
ной в сеть гирляндой.

 крепко закрепите 
елку, чтобы не упала.

 не пользуйтесь пиро-
техникой дома.

ва
ж

но
 зн

ат
ь

чем угостить обезьяну
Символ наступающего года сла-

вится не только бурным темпера-
ментом, но и отменным аппетитом.

Проследите внимательно за тем, 
чтобы на столе был сыр. Как утверж-
дают астрологи, чем больше сортов 
сыра на новогоднем столе, тем удач-
нее пройдет будущий год. На заку-
ску вместо салатов сделайте канапе, 
тарталетки, фаршированные яйца. 
Чем разнообразнее будет стол, тем 
лучше.

Любое блюдо важно в этом году 
украсить, лучше всего для этого по-
дойдет зелень. Используйте укроп, 

петрушку, листья рукколы и бази-
лика. 

Стихия следующего года – огонь, 
поэтому не обойтись без горячего. 
Лучше приготовить мясо птицы: ин-
дейку, утку или курицу.

Вместо магазинных соков или ли-
монада подайте безалкогольные на-
питки, приготовленные в домашних 
условиях, например мохито. 

Праздничной атмосферы за сто-
лом добавят мелкие детали – укра-
шенные зимними орнаментами бо-
калы, композиции из елочных веток 
и игрушек. И тогда ваш Новый год 
пройдет на ура!

boombob.ru

www.dreampics.ru
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ФранцУЗСкий шик от clavel

В этом легко убедить-
ся. достаточно уви-

деть, как розовые потолки, 
выкрашенные волшебной 
Magestic, через полчаса 
меняют цвет на ослепи-
тельно белый. а можно 
прикоснуться к «кроко-
диловой коже» камина, 
виртуозно отделанного 
рельефной декоратив-
ной штукатуркой Safari. с 
Clavel можно устроить 
в детской сверкающее 
звездное небо из флоко-
вого покрытия. а жидкие 
обои Bousillage Rustique 
на стенах домашнего 
кинотеатра с успехом за-
менят звукоизоляционные 
материалы.

шесть видов венециан-

ской штукатурки, декора-
тивные покрытия для стен 
с эффектами мокрого 
шелка, бархата, перла-
мутра, морской пены, 
бамбуковых стеблей, му-
аровой ткани или антич-
ных мотивов,  флоковые, 
фасадные покрытия, ин-
терьерные краски, лаки 
и воски – каждый год ла-
боратория брэнда Clavel 
изобретает что-то новое, 
отличное от других.

качество красок и шту-
катурок Clavel подтверж-
дено международными 
патентами.

Центр декоративных 
покрытий «мастер стен» 
представляет пензенцам 
Clavel Color Center. здесь, 

у официального дилера 
марки Clavel, вы можете 
познакомиться 
с последними 
новинками и 
приобрести 
материалы 
известного 
француз-
ского брен-
да.

хотите из-
менений в сво-
ей жизни и ду-
маете, с чего 
бы начать? 
о т к р о й т е 
к а т а л о г 
д е к о р а -
тивных по-
крытий Clavel 
и… Oh la la!

г. Пенза, ул. гладкова, 10. 
Телефон 538-538.Восхищение при первом знакомстве с декоративными штукатурками 

Clavel часто по-французски эмоционально. сложно устоять перед буй-
ством фантазии, замешанной на остроумных решениях.
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– ты мясо ешь?
– нет.
– а рыбу?
– тоже.
– вегетарианец?
– нет, бюджетник.

первые 40 лет – са-
мые сложные в детстве 
мужчины.

по данным гибдд, в 
прошлом году в рос-
сии было продано 400 
тысяч бейсбольных бит 
и только один бейс-
больный мяч.

– как прошел твой 
день?

– ощущение, что он 
прошел по мне.

в войне главное не по-
беда. главное – в войне 
не участвовать.

ан
ек

до
т

ПРогулКи По ВРеМеНи

телеФон
раЗмещения
рекламы
25-85-90

Для

Часы с кукушкой в сквере у Фон-
танной площади отмеряют каждые 
полчаса звонким «ку-ку». В прошлом 
году им исполнилось 40 лет.

Подобной диковинкой не может по-
хвастать ни один другой город в Рос-
сии. В Пензе «кукушка» поселилась 
не случайно. В Пензенской области 
в городе Сердобске находился един-
ственный в России часовой завод, где 
выпускали уникальные механизмы. 
Производство было освоено в послево-
енные годы и просуществовало до 90-х 
годов. За это время было выпущено  
более 15 миллионов часов с кукушкой. 
Поскольку сегодня они больше не вы-
пускаются, их с полным правом можно 
назвать раритетными. Часы с кукуш-
кой долгое время были визитной кар-
точкой Пензы. Это один из немногих 
местных товаров, который с успехом 
шел на экспорт и продавался в 44 стра-
нах мира.

Механизм для уличных часов был 
сделан на сердобском заводе. Избушку 
из хрусталя изготовили на стекольном 
заводе в Никольске, а металлическое 
резное основание – на дизельном за-
воде.

Вторую жизнь часам с кукушкой 
подарили в 2012 году. К 350-летию 
Пензы механизм отремонтировали, 
постамент обновили по старым эски-

зам. Инициатором реставрации стал 
ветеран дизельного завода Александр 
Рябченко. Нашлись и другие небез-
различные люди, которые согласились 
ему помочь. «Кукушка» вновь подала 
голос 12 июня 2012 года в День России. 
С тех пор она кукует каждые полчаса.

«Кукушка» остается для пензенцев 
излюбленным местом встречи.

В следующем номере мы вспом-
ним, по каким еще часам сверяли 
время горожане.

Самая пунктуальная птица
иЗ архива «горожанина»

áèëåòû
îò 250 ð.

   С 24.12 ПО 30.12  БОЛЬШИЕ “Åëêè íà ðîëèêàõ”
ШОУ-ПРОГРАММЫ 

для детей и взрослых в крытом роллердроме 
с профессиональными роллер-ведущими.

Начало: 11.00, 14.00, 16.00, 18.30

Назови кодовое слово
"Горожанин" и получи скидку! 10%

22-07-59
Крытый роллердром, парк “Олимпийский”, ул. Гагарина, 6

ул. Пролетарская,  61,   т. 94-25-59 

2  этажа  хорошей  мебели  
    по  нов
одним  ценам 

ул. Пролетарская,  61,   т. 94-25-59 

С  Новым  Годом   
          и  Рождеством!  
ССССССССС ННННННННННН ввввввввв ГГГГГГГГГГГГГСССССССССС  ННННННННННННННооооооооовввввввввввыыыыыыыыыыымммммммммммм  ГГГГГГГГГГГоооооооооооддддддддддддддооооооооомммммммммммм   ГГГГННННННННННН  ГГГГГГГННННННННССС  НННННННННН вв  ГГГГГввввНННННННННоооооооввввввввыыыыыыыыыммммммммм  ГГГГГГГооооооодддддддоооооомммммммммСССССССССССССССССССССССССС вввввССССССССССС НННННННННННННННННННННННН ГГГГГГГГввввв

ддддддддддииииииии РРРРРРРРРРРРооооооооожжжжжжжжжжждддддддддддеееееееесссссссттттттттттвввввввввввооооооооомммммммммммм!!!!!!!!!          ииииииии  РРРРРРРРРооооооожжжжжжжждддддддддддддеееееессссссттттттттвввввввооооооооммммммм!!!!!!
ддддддддддд

ддддддддддддддддддддддддддддддддддд ввввттттввввввввввввовввввоооооооооооРРоооооо вввввееееееежжжжжжжж тттттттттжжжжжддддджжждддесссссееесссстттттссссстттттттттттт омооо вввооооооомммиииииииии мммммммммиииииии жжжжжждддддджжжжжжжддддддджждджжждддРРРРРРР ммммммммввввввввввддддд ввввввввооооооооооооооооооооооооооооо ддееееее ооомммм!!!!РРРРРРРРРР вввРРРРРРРРР вввв  !
С  Новым  Годом   
          и  Рождеством!  

2222  этажа  хорошей  м
по нов
одним це

р

МЕБЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР

ФОМИЧ


